

PRÉFACE

Les deux nouveaux volumes de la Guerre de Sept Ans qui vont paraître dans quelques jours contiennent le récit des événements militaires et politiques des années 1758 et 1759. Les uns nous obligeront à étudier les champs de bataille de l'Allemagne, à parcourir les mers, à visiter les lacs et les fleuves du Canada, les plaines de l'Inde; les autres nous feront pénétrer dans le secret de la plupart des chancelleries européennes.

Une pareille tâche eût été impossible sans le concours des hommes de science qui dirigent les Archives de Paris, de Londres, de Vienne, de Berlin; aussi, mon premier devoir est-il de renouveler mes remerciements à MM. Deluns-Montaud, Farges et Bertrand, du Ministère des Affaires Étrangères, au colonel Coutanceau, chef de la section historique au Ministère de la Guerre, et à ses collaborateurs, MM. Lemoine et Martinien, à MM. Delisle, administrateur général, et Marchal, conservateur des imprimés à la Bibliothèque nationale, à M. Henry Martin, conservateur de la Bibliothèque de l'Arsenal, à M. G. Servois, ex-garde général des Archives nationales, à MM. René Samuel, bibliothécaire en chef, et Pioget,